

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La Correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias,
la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Suscripción triminre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exte-
rior, 1,75.—Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

CRIMEN PATRONAL

La historia de los crímenes de la clase explotadora se ha aumentado con uno enorme, el que representa la horrenda catástrofe ocurrida el 8 del corriente en el Depósito de las aguas en construcción.

En dicho día, á poco de entrar al trabajo los obreros que le realizaban de día, hundiéndose la extensa bóveda que cubría una de las tres naves, y con ella todas las techumbres, sepultando á los infelices que allí trabajaban. Estos, según unos, ascendían á 200, y, según otros, pasaba de esa cifra.

La extensión de la bóveda medía 28.000 metros.

Las causas verdaderas del hundimiento — y ahí está el crimen — han sido la codicia, el favoritismo, el compadrazgo, el chanchullo, todas las malas cualidades en que se asienta el interés privado.

No nosotros, que podríamos ser tachados de parciales, la Prensa burguesa á coro declara que el terreno donde se construye dicho Depósito no es adecuado para obra de tal magnitud; que la adquisición de ese terreno representó un escandaloso negocio; que el material empleado en ella no corresponde á una obra que exige solidez á toda prueba, y que la inspección de los trabajos realizados no se ha efectuado, ó si se ha hecho, ha sido una farsa.

En el momento de escribir estas líneas se han extraído de entre los escombros 60 heridos, muchos de ellos graves, y 40 muertos. Ilesos, completamente ilesos, no ha salido ninguno. Algunos de los que se han librado de la muerte han perdido la razón.

Calculábase que transcurrirán más de ocho días antes de hacer el descombramiento suficiente para que se puedan extraer de lo que es hoy una inmensa fosa todos los cuerpos allí sepultados. Desde luego puede tenerse la certeza de que si eran 200 los que trabajaban cuando ocurrió el hundimiento pasarán los muertos de 140, ya que los heridos se calculan en 60, y de ellos hay algunos bastante graves.

Esa horrible matanza, ese tremendo crimen, exigía un escarmiento ejemplar. Pero — lo declaramos con verdadera pena — la clase obrera no tiene aún ni conciencia ni fuerza bastantes para llevarle á cabo.

Sin embargo, cuenta con organización y con bríos para cumplir otros deberes, y los cumplirá. Cumplirá, sí, el de hacer que las familias de las víctimas perciban la indemnización á que les da derecho la Ley de Accidentes del trabajo; cumplirá igualmente el de realizar todo lo que de ella dependa para que se exija responsabilidad á los principales causantes de la catástrofe, y si esto no le es posible, presentará ese hecho como prueba abrumadora de que la actual justicia no sólo está instituida para servir los intereses de la clase explotadora, sino que es por todo extremo odiosa; y además de cumplir estos deberes, ni olvidará jamás á los que perecieron víctimas del Moloch capitalista, ni será perdida para ella la lección que envuelve el sacrificio de tanta existencia proletaria.

El efecto de tan tremenda desgracia en las gentes de la clase acomodada ha sido de terror, mezclada con una ligera pena, que á estas horas habrá ya desaparecido en la mayoría de sus individuos. En la clase trabajadora madrileña, en los hermanos y compañeros de los sacrificados, ha sido de dolor profundo, de ira y de rabia.

En cuanto los compañeros del ramo de construcción se enteraron del terrible acontecimiento abandonaron las obras en que trabajaban y se dirigieron al lugar de la catástrofe. Muchos, muchísimos de ellos se encaminaron allí con herramientas para procurar la extracción de sus compañeros sepultados y salvar todas las vidas que pudieran. Sus buenos deseos y sus esfuerzos no fueron bien aprovechados por los que dirigieron los trabajos de descombramiento; esos directores, sea por falta de capacidad, por

atolondramiento ó por escaso interés en el desempeño de su cometido, no lo han podido hacer peor. Por la tarde se suspendieron en absoluto los trabajos, dando esto lugar á que el Centro de Sociedades Obreras protestase contra tal abandono ante el gobernador y reclamara que continuase inmediatamente la obra de desenterramiento de los trabajadores allí sepultados.

También acudieron al Depósito muchos obreros de los otros oficios, no llevados por la simple curiosidad, sino atraídos por el afán de adquirir noticias positivas, si era posible, y para apreciar la magnitud de la catástrofe.

Algunos de los compañeros de la Junta del Centro y de la Directiva de la Sociedad de Albañiles visitaron á los heridos, tanto para apreciar su estado, cuanto para consolarlos y prestarles los servicios que pudieran.

Apenas conocido el horroroso accidente, se enlutaron los balcones del Centro Obrero y se colocaron en ellos varias banderas con crespones negros.

Por la noche, la Junta del Centro y las Directivas de Albañiles y de Carpinteros de armar se reunieron para adoptar las medidas que luego se hicieron públicas y que se refieren al cumplimiento de los deberes que anteriormente mencionamos.

Entre los compañeros fallecidos figura Manuel Arboleda, alistado en nuestro Partido desde hace muchos años. Era éste defensor incansable de nuestras ideas, un luchador resuelto de los intereses de la clase obrera y un excelente propagandista de la Sociedad de Carpinteros de armar, en la que ejercía el cargo de vicepresidente, de la que fué fundador y era uno de sus mejores campeones.

Gracias, en parte, á sus esfuerzos, esta colectividad ha logrado reunir en sus filas á todos los individuos del oficio. Por su propaganda, por su celo en bien de la organización que contribuyó á fundar, los patronos llegaron á negarle el trabajo, obligándole á pasar muchas estrecheces y amarguras. Su ánimo, sin embargo, no se abatió por eso.

Admitido á trabajar en la fábrica del gas, fundó, en unión de otros dos correligionarios, la Sociedad de Obreros de dicho oficio, perdiendo por esta causa el trabajo.

Colocado en la Sección de vía y obras en la Estación del Mediodía, fué tan activa su propaganda, que en muy poco tiempo los obreros ferroviarios llegaron á tener una organización respetable. Por encargo de la misma hizo, en unión de otros compañeros, una excursión de propaganda por las provincias de Levante.

La causa socialista y la causa societaria han perdido en él un partidario convencido y energético, un hombre de voluntad extraordinaria y un trabajador capaz de llegar al sacrificio antes de faltar en lo más mínimo al compañerismo.

Todos le lloramos, pero quienes sentirán más su muerte son los compañeros de la Sociedad de Carpinteros de armar, que le tenían en gran estima. Dicha Sociedad ha costado los gastos que ha ocasionado su sepultura en el cementerio civil.

A la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» pertenecía un buen número de los obreros á quienes ha alcanzado el terrible accidente. Varios están heridos y otros figuran entre los muertos. De los que falta extraer calculábase que pertenece á la misma una parte.

La suscripción abierta en el Centro á favor de las familias de las víctimas y de los heridos ascendía el martes por la noche á 10.000 pesetas.

En el Instituto de Reformas Sociales.

En la sesión celebrada el sábado último, propusieron los vocales obreros, y fué aceptado por unanimidad, que se hiciese una inspección inmediata en el tercer Depósito para depurar las causas de la tremenda catástrofe y exigir res-

ponsabilidades, y que el funcionario á quien se encomendase tal trabajo lo realizara con intervención de algunos de los vocales obreros, designados por el Instituto oficialmente.

El Sr. Azcárate, á quien se confió la ejecución del acuerdo, prometió tener presente los deseos de nuestros compañeros.

En seguida propusieron éstos que se levantara la sesión en señal de duelo. Y así se acordó por unanimidad, después de haber apoyado esa pretensión el Sr. Canalejas.

MITIN DE PROTESTA

Aunque se había anunciado para el último domingo un mitin con objeto de protestar de las prisiones hechas con motivo de los sucesos ocurridos en el café Colonial y del atropello realizado con los obreros que acompañaban al cadáver del albañil muerto á consecuencia de un accidente del trabajo, la mayor parte de él se dedicó á las víctimas del hundimiento de la tercera nave del Depósito de las aguas.

Aragónés, que le presidió, sintióse conmovido al expresar el objeto principal que tenía el mitin.

Con la misma emoción hablaron los demás compañeros que dirigieron la palabra.

El primero que usó de ella fué Rubio, el cual, después de ocuparse de los otros dos asuntos, describió la horrorosa catástrofe del tercer Depósito y manifestó la intención de realizar un acto grande de protesta.

Santiago Pérez hizo notar la impresión que le produjo la visita al sitio de la catástrofe.

Dió cuenta de la mala organización y del desconcierto en los trabajos de salvamento, y protestó de que por la noche se suspendieran los trabajos.

Se da el contraste — dijo — de que habiendo responsables, según manifiesta la Prensa —, y hasta habiéndose de algún político encumbrado, no haya nadie preso.

Así ocurre — agregó — que están libres los autores de chantajes y robos, y paseándose por ahí los ministros que autorizan negocios y los políticos que ayudaron á hacerlos, mientras están presos los desgraciados obreros.

Después pasó á ocuparse del asunto del café Colonial y del atropello de la autoridad en el entierro del cadáver de García Abajo.

Barrio dedicó también una parte de su discurso á las víctimas del hundimiento del Depósito, empezando por juzgar duramente el régimen económico que hoy predomina.

Dijo que la gente acomodada se había asociado al dolor de los obreros, pero que en cuanto pasen ocho días no se acordarán de nada.

También manifestó que á los obreros muertos en la horrible catástrofe se los había llevado inmediatamente al Este, cosa que no se hubiera hecho si no se tratara de obreros, y si, por ejemplo, hubiese ocurrido la hecatombe en el teatro Real.

Sostuvo que se celebraría la manifestación, condenó á los causantes de la catástrofe y recomendó que se hiciese cuanto se pudiera para aplicarles la ley.

De Francisco, en nombre de los dependientes de comercio, dijo que no se podía creer en el sentimentalismo de aquellos que se lamentan y que son los que elaboran coronas de millones de pesetas para la Virgen. No puede creerse en la sinceridad de su sentimiento. Existe la división de clases, y por eso podemos decirle: «Vosotros podéis ser sinceros.»

Dedicó después una parte de su discurso á demostrar la arbitrariedad que encerraba la disposición del gobernador de Madrid al prohibir la manifestación de duelo con motivo del entierro de los restos de García Abajo.

Luego examinó las contratas de obras, coligiendo que sólo mueve á los contratistas el negocio, el deseo de ganar todo lo posible, ahorrándose los jornales que pueden. «Los hechos obedecen á las actuales condiciones económicas, y de éstas dimanar todas las desgracias.» Terminó su discurso con estas palabras: «Es neces-

rio razonar; sólo así nuestras obras serán fértiles en opimos frutos.

Iglesias se expresó como sigue:

Es muy natural que todos estéis dominados por profundo dolor y por honda pena. Es muy natural que sintáis ira contra aquellos que estéis culpables.

Pero con el dolor y con la ira no se resuelven las cuestiones. Hemos de hacernos superiores a ellos para acabar con la opresión de un régimen y con todas las formas de gobierno que agobian a los trabajadores.

Lo ocurrido ayer es un crimen de la clase patronal. Como él se realizan en otros países y en el nuestro. Habréis leído esta semana las víctimas que ha causado una explosión en los Estados Unidos; recordadéis la hecatombe de Santander producida por el *Machichaco*, en el que una codiciosa Compañía llevaba contrabando que produjo la catástrofe.

Lo ocurrido ayer es un crimen de la clase patronal. Como él se realizan en otros países y en el nuestro. Habréis leído esta semana las víctimas que ha causado una explosión en los Estados Unidos; recordadéis la hecatombe de Santander producida por el *Machichaco*, en el que una codiciosa Compañía llevaba contrabando que produjo la catástrofe.

Lo de ayer obedeció a la misma causa, á ese interés personal contra el común. ¿Qué ocurrió? ¿Que el terreno no era bueno? Pues había negocio. ¿Que los materiales no son buenos? Negocio. ¿Falta de inspección? También negocio.

Todos estos factores, creados por el interés patronal, han hecho que los infelices trabajadores tuvieran una muerte horrorosa.

Lo de ayer obedece al fundamento de la sociedad.

Hay que pensar, cueste lo que cueste, en acabar con el régimen patronal.

Después de dolernos, después de llorar, que es muy natural, hay que pensar en la vida, para que no vuelvan á repetirse.

La clase trabajadora necesita plena luz y conciencia.

De haberla tenido, habría habido un plante. Algunos sabían que aquello estaba mal; pero al que no le dominó el temor de ser despedido, le dominó el de que le creyesen miedoso. ¿Por qué, albañiles, cuando se os da un mal andamio no os negáis á subir? Al que os haga burla por si tenéis miedo, cruzadle la cara, diciéndole: Mire si le tengo.

Estas condiciones hacen falta para contrarrestar el régimen capitalista.

Los capataces amenazaron con despedir al que allí hablara de que había peligro.

Las pruebas de resistencia se hicieron mientras se trabajaba.

Lo de ayer es obra de todos los que explotan á la clase trabajadora.

No quiero creer que los ricos se alegren del mal; pero su sentimiento sólo durará ocho días, siguiendo después el mismo sistema, causa de la catástrofe.

Aprended ahora. Realizad un acto de duelo, de cariño y de solidaridad ante nuestros enemigos.

Este acto se realizará, haga lo que quiera la autoridad; pero no hay que desvirtuarlo.

Queda otra cosa. La Ley de Accidentes del trabajo. Asegurar á las viudas y á los huérfanos de las víctimas sus derechos, que no se les puede quitar el pedazo de pan.

Se ocupa de la desorganización de los trabajos del salvamento. Se ha dicho que instituciones que son buenas se disputaban las víctimas buscando los premios.

Esto ha pasado por tratarse de pobres. Si hubiera habido allí enterrados gente de corona, obispos ó capitalistas, otra cosa, hubiera sido.

Una Comisión del Centro Obrero fué á protestar de la suspensión de los trabajos, y el gobernador dijo que le extrañaba tal cosa.

La manifestación se celebrará; pero si la autoridad quiere hacer algo que encubra una lucha que existe, hay que hacerle saber que la dirección es obrera y la manifestación lo mismo.

Después dedico Iglesias algunas palabras á la cuestión del café Colonial y del entierro del albañil muerto en una obra, y terminó su discurso con estas palabras:

Yo os pido que la ira que sentís, que el dolor que os embarga y que el sentimiento de venganza que os domina, los convirtáis en voluntad y energía para trabajar infatigablemente por vuestra organización y vuestra mejora hasta que llegue el día en que se arranque de cuajo la causa de tantos males y dolores.

LA MANIFESTACIÓN

Gestionado el permiso el mismo sábado por la Junta del Centro para celebrar la manifestación de duelo por el considerable número de víctimas habidas en el hundimiento del Depósito de las aguas, el gobernador le concedió desde luego, dictando, en su consecuencia dicha Junta todas las medidas precisas para que la manifestación se realizara con el mayor orden y tuviera el carácter de solemnidad que el caso exigía. Estas medidas se hicieron públicas en un manifiesto publicado en la Prensa diaria.

Pero los tristes sucesos del domingo por la tarde, á que en otro lugar nos referimos, ocasionados de una parte por quienes explotan la ignorancia obrera para adquirir nombradía ó para satisfacer mezquinas pasiones, y de otra la brutalidad de la policía, que cada vez hace más gala de ella, han hecho que las autoridades, perdiendo la cabeza y mostrándose despóticas en extremo, volvieran sobre su acuerdo y negaran el permiso que habían dado antes, no sin molestar el sentimiento y la dignidad de los trabajadores con bárbaras amenazas como esta: «Estoy dispuesto para impedir

esa manifestación no sólo á emplear la fuerza de Orden público y la Guardia Civil, sino el Ejército.»

La Junta del Centro hizo gestiones cerca del ministro de la Gobernación para que no se mantuviera medida tan torpe y que hería en sumo grado los sentimientos de la clase obrera, llegando á indicar que podría aplazarse el acto hasta dentro de dos ó tres días. Todo fué en vano. El ministro, aunque expresándose en términos mesurados, que no usó el conde de San Luis, mantuvo la resolución de éste.

El lunes, por la noche, reunida la Junta del Centro, tomó después de un amplio debate la resolución siguiente, que ha aparecido en los periódicos diarios:

El Centro de Sociedades Obreras, reunido anoche para tratar de la determinación de las autoridades, principalmente del ministro de la Gobernación y del gobernador civil, prohibiendo la manifestación que habían autorizado, acordó, después de una amplia discusión, no celebrar la manifestación por las siguientes razones:

Que al visitar en el día de ayer á las citadas autoridades para solicitar volvieran de su acuerdo y permitieran la manifestación, indicaron que no lo consentirían en modo alguno, reprimiendo sangrientamente tal acto si llegaba á efectuarse, empleando para ello las fuerzas de la Guardia Civil y hasta las del Ejército, y estando dispuestos á caer del Poder, pero empleando todas las fuerzas coercitivas de que disponen.

Considerando los delegados de las Sociedades del Centro, allí reunidos, que no arriesgan en la empresa sus personas, sino los intereses encomendados por los asociados, y habiendo encontrado á las autoridades dispuestas á hacer con los trabajadores lo que no se atrevieron á hacer con los estudiantes, que, á despecho del Gobierno, se manifestaron públicamente, y hasta con silbas protestaron, sin que nadie se lo impidiera, y con el fin de evitar un día de luto tras los trágicos que nos han precedido, han tomado el citado acuerdo, sin perjuicio de procurar celebrar la manifestación lo más urgentemente posible, contando para ello con la ayuda de la opinión y la Prensa.

Á LOS MÁRTIRES

Con brazo firme y corazón valiente, aprestados los cuerpos vigorosos, acudís al trabajo los colosos hermosa y alta la serena frente.

Y al proseguir el laborar vehemente, unidos los esfuerzos generosos, la obra de esos brazos poderosos hundirse con estrépito se siente.

Hiede el aire de horror un alarido; sentís la muerte sobre vuestros hombros... el más valiente corazón se espanta...

Y entre el polvo asfixiante de lo hundido, de la codicia, sobre los escombros, la fatídica sombra se levanta...

J. A. MELLA.

La semana burguesa.

Tomando como pretexto la tremenda indignación producida por la horrible catástrofe del Depósito de aguas, y creyendo quizá la ocasión abonada para el logro de no se sabe qué descabellados propósitos, ciertos elementos republicanos de esta capital, de esos que constantemente sueñan con pescar en las aguas revueltas de todo suceso que conmueva hondamente la opinión, han proporcionado el domingo su segundo día de luto á la capital de España á modo de sangrienta tornaboda de la horrorosa tragedia del sábado.

En honor de la verdad hay que reconocer que la torpeza de las autoridades gubernativas ha sido la mecha que ha puesto fuego á la mina preparada por los elementos que capitaneados por ciertos seudorrevolucionarios intentaron realizar la manifestación del domingo último en los Cuatro Caminos.

Y el Gobierno ha encontrado con esos sucesos un excelente pretexto para prohibir la manifestación de duelo que por sus compañeros fallecidos organizaba la clase trabajadora de Madrid, no obstante las seguridades que ésta daba de que en modo alguno había de alterarse el orden.

Es decir, que los aludidos elementos, con sus procedimientos incomprensibles han causado un grave daño á la clase trabajadora madrileña, á la que alardean defender.

«Explotadores del dolor» los ha llamado algún periódico, y la calificación es sobrado justísima, pues los momentos no eran los más apropiados para ridículas exhibiciones ni para adquirir aureolas de popularidad, sino de recogimiento y de duelo.

Si á esos hombres y á esos procedimientos confían los republicanos la realización de sus ideales, es seguro que en vez de sumar simpatías, irán formando el vacío en torno suyo y alejando indefinidamente el día del soñado triunfo.

La jornada del domingo es un triste éxito que pueden apuntarse en su haber. Y que á los trabajadores no les pasará inadvertido.

Entre las señoras de la aristocracia han costado una corona para la Virgen del

Pilar de Zaragoza que les ha costado más de medio millón de pesetas.

En ocasión en que la crisis económica es tan aguda en nuestro país; cuando tantas y tantas familias carecen de lo más indispensable para vivir; cuando la emigración forzosa por causa del hambre despuebla comarcas enteras, el regalito á la imagen susodicha no puede ser más oportuno.

Y es que en la actual sociedad española, pese á todas las apariencias, domina un desconsolador espíritu de insolidaridad y de indiferencia para con todos.

Sin que basten á desvirtuar esta afirmación las explosiones de sentimiento á que ha dado lugar la catástrofe del Depósito.

Pesan sobre nosotros muchos siglos de tinieblas para que nos sea dado despojarnos de pronto de la pátina de barbarie que nos cubre.

¿Lo han visto ustedes? No han temblado las esferas ni se ha hundido el firmamento con motivo del viaje regio á Valencia.

Como que á creer á los periódicos, allí todo el mundo es fervoroso monárquico y la capital levantina es de hoy más un fuerte baluarte de las instituciones.

De modo que en lo sucesivo sólo se conocerá que hay republicanos en Valencia cuando estalle alguna de las refriegas de costumbre entre los dos bandos en que allí están divididos.

Porque para esas empresas es para lo único, por lo visto, que tienen energías los republicanos del Turia.

Subió al púlpito en Manlleu un fraile capuchino y desde la «sagrada cátedra» comenzó á combatir el Socialismo diciendo un sinnúmero de barbaridades para llevar al ánimo de sus oyentes el convencimiento de que las ideas emancipadoras son un aborto del infierno, ya que tienden á la destrucción de la familia, de la moral y de las buenas costumbres—según el fraile predicador.

¿Será pollino el amigo? La suerte es que los trabajadores no hacen ya ningún caso de semejantes predicaciones, y procuran capacitarse á fin de ponerse en condiciones de hacer desaparecer el mundo burgués con sus defensores de todas clases.

Los tahoneros de Madrid no han querido ser los últimos en contribuir al abaratamiento de las subsistencias, y al efecto han acordado... subir el precio del pan.

Y aunque no hay causa que lo justifique, según han declarado versiones oficiales, las autoridades municipales no han tomado cartas en el asunto procurando, por lo menos, que ya que el pan sea caro tenga el peso exacto.

Pero ¿qué interés han de tener los ediles madrileños en cumplir lo que disponen las Ordenanzas municipales cuando ellos son los primeros en infringir todas las leyes, de lo cual es buena prueba la denuncia hecha por los dependientes de ultramarinos de la tienda de un «distinguido» concejal conservador y teniente alcalde que no respeta la Ley del Descanso dominical y tiene abierto su establecimiento, por cierto situado en uno de los sitios más céntricos de la población?

A los municipales no les preocupan más asuntos que los referentes á provisión de cargos ó empleos en la Casa de la Villa, y más de una vez han venido á las manos por esos motivos.

Los intereses del vecindario son para ellos cosa menos que secundaria.

Una Comisión de profesores de enseñanza de Barcelona, en nombre de mil de sus compañeros, ha dirigido un telegrama al ministro de la Gobernación en súplica de que se mantenga la prohibición de celebrar corridas de toros los domingos «por considerar que este bárbaro espectáculo es pernicioso á los nobles sentimientos de la juventud».

Pues bien; este telegrama sólo lo han publicado dos periódicos de la corte, y por cierto ninguno de ellos rotativo.

Por donde aquello de la misión imparcial de la Prensa en el pleito que se ventila no pasa de ser una hipótesis.

Porque de la educativa y civilizadora no hay que hablar.

En la calle de la Encomienda una pareja de guardias de Seguridad encontró á un hombre tendido en el suelo, y al parecer, sin vida.

Fué conducido al Hospital Provincial, donde certificaron los facultativos que lo que padecía el infeliz era hambre.

A los pocos momentos de su ingreso en el Hospital, falleció.

Raro es el día que no publican los periódicos alguna noticia de esta clase.

Por eso todos los esfuerzos que se hagan por derrumbar un estado social que consiente tales horrores serán pocos para apresurar el día de la ansiada renovación preconizada por el Socialismo.

Instituto de Reformas Sociales.

Han presentado al Instituto los vocales obreros una solicitud de los de la Junta Local de Laguna-Dalga reclamando el pago de dietas y quejándose del incumplimiento de la Ley del Descanso en domingo.

El Instituto acordó de conformidad con lo solicitado por los vocales obreros de la Junta Local de Málaga, y resolvió con relación á una consulta de la de El Ferrol comunicar al alcalde el procedimiento para hacer efectivas las multas por infracción de la Ley del Descanso.

Se aprobó un proyecto de reforma de la Ley de Enjuiciamiento civil en lo referente á los preceptos sobre retención de los salarios. Este proyecto, redactado en virtud de la instancia de los obreros de la Maestranza de El Ferrol, dispone que los salarios que no excedan de 2 pesetas no son embargables en parte alguna y los superiores á esa cantidad sólo en la quinta parte. El proyecto fué remitido seguidamente al Gobierno para que procure su sanción legal.

Ormaechea solicitó se adicione el artículo de ley sobre contrato de trabajo que prohíbe todo pacto que limite para alguna de las partes el ejercicio de los derechos civiles y políticos, con estas palabras: «así como toda presión directa ó indirecta que tienda á impedir el ejercicio de esos mismos derechos». Fué combatida la enmienda por los Sres. Alvarez (D. Melquiades) y Azórate, siendo desechada.

Se inició un extenso debate entre los Sres. Manresa y Dato sobre qué preferencia deben tener los créditos por salarios en caso de muerte ó quebra del patrono, quedando sobre la mesa una enmienda propuesta por el primero, en que se equipara tales créditos á los refaccionarios.

A instancia de nuestros compañeros se suprimió como causa de rescisión del contrato de trabajo el haberse encomendado al obrero servicio ó cargo público incompatibles con el trabajo.

Y se suspendió la sesión.

CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE

A las listas de poblaciones donde se han celebrado mítins el 26 del pasado, publicadas en anteriores números, tenemos que agregar las siguientes:

Villanueva de Campeán, Villalobos, Cañaveral, Noya, Avilés, Arévalo, Orense, Sestao y Porriño.

Organizado por la Comisión Central, se verificó el martes último por la noche una reunión en el teatro Barbieri, á la que acudió numerosa concurrencia.

Barrio, que presidió, expuso que el objeto del acto era indicar los propósitos que tiene la Comisión Central en vista de la conducta que observan el Gobierno, el Municipio y los fabricantes de pan de Madrid.

Los compañeros Mora é Iglesias hicieron presente la necesidad de persistir cada vez con más vigor en la campaña emprendida, de reclamar al Gobierno la supresión temporal de los derechos de entrada del trigo y la rebaja de los que pagan la carne, el bacalao, el azúcar y otros artículos de primera necesidad, como igualmente la generalización de las tahonas reguladoras y la aplicación de mayores cantidades á obras públicas con el fin de dar ocupación á los muchos obreros que hay desocupados, y solicitar del Municipio mayor interés del que muestra en llevar á la práctica las medidas encaminadas á abaratar el precio de las subsistencias y que logre en plazo breve que los tahoneros reduzcan el precio del pan al precio que tenía antes de la última subida.

Iglesias indicó al terminar su discurso que si esto último no se lograba en plazo corto, la Comisión Central tenía el propósito de invitar á los obreros madrileños á abandonar un día dado el trabajo y á pedirles que se manifestaran en las calles en señal de protesta contra el Gobierno, el Ayuntamiento y los panaderos.

Consultada la reunión sobre los propósitos de la Comisión Central, dió un voto de aprobación, terminando el acto.

RECLAMACIONES

El martes de la semana pasada visitaron al ministro de la Gobernación, en nombre del Comité del Partido, los compañeros García Cortés é Iglesias.

En primer término los comisionados hicieron presente á aquél la forma en que se tramitan las reclamaciones, manifestando que si el Gobierno se atiene únicamente á lo que digan las autoridades, el Comité se abstendrá de acudir á los ministros, como hicieron en tiempo del Sr. Maura.

El Sr. Besada indicó que el Gobierno

tendría en cuenta lo que se alegara por una y otra parte, resolviendo luego lo que en justicia correspondiera.

Después, los comisionados denunciaron algunos abusos cometidos por los alcaldes de Valderas, La Seca y Marín con los obreros asociados.

Ultimamente hablaron de la cuestión de subsistencias, exponiendo el disgusto que les había producido la subida del pan en Madrid, afirmando que los ánimos de los obreros están muy excitados y que será probable que se decidan a realizar los actos de energía que las circunstancias aconsejan.

Contestó a esto el ministro que los propósitos de los fabricantes de pan no prosperarían, porque él dispone de elementos bastantes para contrarrestar los efectos de la injustificada subida que acaban de hacer en el precio de esa mercancía y vencer la oposición del Ayuntamiento al cumplimiento del real decreto estableciendo tahonas reguladoras.

Los comisionados pusieron término a la entrevista diciendo que harían campaña contra el Municipio madrileño por su pasividad en el importante problema de las subsistencias y por la forma en que resuelve determinados asuntos.

LA CRISIS DE TRABAJO

Como el Gobierno no atiende en el grado que debiera a los pueblos que más notan la falta de trabajo, la situación de los obreros del campo es tristísima.

Los de Teba y otros pueblos de la provincia de Málaga, así como los de Sevilla, están pasando mil apuros, habiéndole hecho presente esta situación al jefe del Gobierno y reclamando pronto auxilios.

Lo mismo les ocurre a muchos de Castilla, aunque el clamor por esta parte no haya sido tan grande como por aquella región.

He aquí lo que nos dicen nuestros correligionarios de Tembleque:

El 28 del pasado, el presidente y el secretario del Centro Obrero entregaron al alcalde una exposición para el presidente del Gobierno, pidiendo el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

La Prensa sólo se ocupa del malestar de las provincias andaluzas, siendo también el de muchas de Castilla bastante hondo. La sequía que aquí se nota ya ha hecho daño grande, porque aunque llueva pronto, más de la mitad de la cosecha de cebada y avena se habrá perdido. Esto perjudica a los labradores pobres, porque tendrán que abandonar el ganado. La cosecha de trigo prometía ser buena, pero ya se ha perdido por faltar la lluvia.

Urge que el Gobierno acuda con algunos auxilios, tanto a los obreros como a los pequeños labradores. Estos, si se pierde la cosecha, quedan sin recurso alguno.

La situación es aquí más grave, porque en los cinco años últimos no ha habido más que una cosecha regular. El año 1901 fué solamente mediana; el 1903 todo era alegría, porque prometía ser buena, pero el 12 de julio, día aquí de triste celebración, una nube arrasó todo el campo. Se solicitó auxilio a Maura, el cual hizo promesas, mas éstas no se convirtieron en realidad. Decíase que iban a perdonar un año de contribución, pero Maura se fué sin hacerlo; dijese que lo gestionarían los diputados provinciales, y éstos, hechos unos frescos, manifestaron que los de Tembleque se quejaban de vicio.

Para esos señores y para el Gobierno nosotros solamente somos buenos en tiempo de elecciones y para pagar todos los gastos.

Contra ese proceder clamaremos una y otra vez, hasta lograr, en unión de los demás trabajadores, que se nos escuche.

En Cuevas de San Marcos, los obreros, para verse atendidos, han tenido precisión de adoptar una actitud enérgica.

El Centro Católico que, con engaños, había logrado alistar en sus filas buen número de trabajadores, mostrándose blando en la reclamación, no logrando, por consiguiente, nada; pero el Centro Obrero, guiado por el interés que siente por su clase, púsose al frente de los trabajadores, presentándose con ellos al Ayuntamiento y reclamó de éste las siguientes medidas:

Trabajo para los obreros desocupados; Que el pan se pese bien; Y que los obreros a quienes coloquen los patronos sean tratados con la debida consideración.

El Ayuntamiento aceptó las medidas, y aunque hay tres ó cuatro patronos y un párroco cínico que vomitan injurias contra los obreros, lo obtenido por éstos se cumple.

Por consecuencia de dicho triunfo, los Círculos Católico y Republicano se han quedado en cuadro, aumentando considerablemente el socialista.

I.º DE MAYO

Como otros años, EL SOCIALISTA publicará este día número extraordinario, que contendrá excelentes dibujos y estará escrito por notables literatos de ideas avanzadas y por conocidos socialistas.

Se expenderá al precio corriente. Los corresponsales harán los pedidos antes del 25 de abril próximo, a fin de determinar la tirada.

TRIUNFO SOCIETARIO

Le ha alcanzado hace algunos días la Sociedad de Obreros panaderos de Orense.

Reclamó ésta de los patronos que se abonase a los operarios jornal todos los días de la semana, ya que el sábado elaboraban doble cantidad de pan (para este día y para el domingo).

La Cooperativa que allí existe accedió en el acto, y más tarde hicieron lo propio los demás patronos, á excepción del republicano Sr. Villamarín, el cual, imitando á otro patrono correligionario suyo—Claudio Fernández—, quiere demostrar con su actitud los beneficios que obtendrán los trabajadores cuando se implante el régimen político por ellos defendido.

Felicitemos á la Sociedad de Obreros panaderos de Orense y encarecemos á sus individuos tengan memoria para recordar siempre el proceder de esos dos patronos republicanos.

ECOS AGRÍCOLAS

En Pomar de Cinca (Huesca) se ha constituido una Sociedad de Obreros agrícolas.

Los burgueses de Puebla Nueva de Toledo no dan ocupación sino á los obreros que se presentan muy sumisos á ellos, dejando sin trabajo á los que pertenecen á la Sociedad y no se rebajan en nada.

Sin duda proceden así para demostrar su odio á la Asociación y á todo lo que se encamina al mejoramiento obrero.

En Villanueva del Barco (Orense) se ha constituido una Sociedad de Obreros agricultores, que pertenecerá al Partido Socialista.

El penúltimo domingo dieron una reunión de propaganda nuestros correligionarios José Cernadas y Bricio Serantes, que fueron llamados con ese objeto.

El número de concurrentes al acto fué crecido, pidiendo el ingreso en la Sociedad buen número de compañeros.

A fin de formar una Sociedad de Agricultores en Barco de Valdeorras se ha celebrado allí una reunión de propaganda, en la que usaron de la palabra los compañeros Bricio Serantes y José Cernadas.

Las verdades expuestas por dichos correligionarios no fueron del agrado de los caciques de aquel hermoso valle, que desde el Casino en que se hallaban—la reunión se dió en la plaza—hacían signos de desaprobación.

Al terminarse el acto se apuntaron 68 compañeros.

El alcalde de Valderas, yerno del que cometió con nuestros amigos Cabello é Iglesias el atropello que conocen nuestros lectores y principal causante de dicha fechoría, se está portando con los obreros asociados como lo que es, como un ineducado, un despotilla y un cínico.

Cuando los aludidos obreros le llevan al Ayuntamiento un oficio notificándole un acto público, le niegan, y cuando van á su casa, dicenles que allí no tiene obligación de recibir á nadie.

Por este motivo aquellos compañeros no pudieron celebrar el mitin para tratar los asuntos de subsistencias y crisis de trabajo el domingo 26 del pasado.

Del proceder de dicho alcalde se ha dado cuenta al ministro de la Gobernación. Veremos si éste le obliga á conducirse más en armonía con la ley y con la educación.

Se ha constituido en Ribadavia una Sociedad de Obreros agrícolas.

La correspondencia para la misma se dirigirá Hipólito Fernández, calle de la Magdalena, 3.

Por iniciativa de varios socialistas de Porriño (Pontevedra) se han organizado en Sociedad los agricultores de Cans.

A fin de que apreciaran bien las ventaj

jas de la unión obrera se celebró un mitin, en el que tomaron parte algunos correligionarios del primer punto.

Ha sido expulsado de la Agrupación Socialista de San Adrián del Valle Toribio Valverde, por haber calumniado á un compañero.

Merced á los trabajos de los correligionarios de la antedicha localidad se va á constituir en Latorre del Valle una Agrupación Socialista.

Ha renovado su Junta Directiva la Sociedad de Agricultores de Teba, debiendo dirigirse la correspondencia para la misma á Antonio Ríos.

No sólo ha sido denunciado nuestro estimado colega LA VOZ DEL PUEBLO, de Santander, por el artículo «Carta abierta: A un compañero recluta», sino que ha sido preso su autor, nuestro correligionario Eduardo Torralva.

Está fuera de duda que el que ha demostrado mayor interés en la denuncia—¿si buscará con ella un ascenso?—ha sido el gobernador civil.

Celebraremos que no dure mucho la prisión de nuestro compañero.

El espacio que necesariamente hemos tenido que conceder á todo lo relacionado con la inmensa catástrofe del Depósito de las aguas nos ha obligado á retirar la lista de suscripción á favor de los obreros rusos y otros muchos originales.

NOTICIAS DEL I.º DE MAYO

El Centro de Sociedades Obreras de Orense se dispone á celebrar el 1.º de Mayo con mayor realce aún que en años anteriores.

La Sociedad de Agricultores de Canedo se unirá á las de la capital en la Manifestación de ese día. Reina entre estos compañeros mucho entusiasmo.

En dicho día lucirán una hermosa bandera que están terminando de bordar.

El Comité Provincial Socialista de Asturias hará, como en años anteriores, una gran tirada de manifiestos con motivo de la Manifestación Internacional Obrera, los cuales serán enviados á las colectividades del Partido para que los repartan entre los trabajadores.

EN HONOR DE LA "COMMUNE"

Mataró.—La Agrupación Socialista ha celebrado una velada para conmemorar el XXXIV aniversario del alzamiento del pueblo parisiense. La numerosa concurrencia que asistió al acto oyó con suma complacencia los discursos pronunciados y las poesías leídas, y premió con aplausos los coros entonados por el orfeón y las piezas ejecutadas por una orquesta de bandurrias y guitarras.

Puebla de Cazalla.—Con objeto de conmemorar el glorioso aniversario de la Commune y honrar la memoria de Carlos Marx celebró esta Agrupación el 18 de marzo una velada, que estuvo muy concurrida. En dicho acto se procedió á conceder un premio instituido por la Agrupación al mejor trabajo alusivo al acto que se conmemoraba, resultando premiado el que presentó el compañero Manuel Conde.

Calahorra.—Organizado por la Unión Obrera, se ha celebrado por primera vez en esta población el aniversario de la Commune de París. El acto estuvo muy animado, notándose en él la presencia de muchas compañeras, y siendo muy aplaudidos cuantos individuos ensalzaron aquel hecho histórico, así como el Orfeón al interpretar las mejores piezas de su repertorio.

Barcelona.—La Agrupación Socialista ha solemnizado el aniversario de la proclamación de la Commune con una velada en su local social. Todos los compañeros que usaron de la palabra encarecieron la importancia de aquella jornada, que marca un nuevo punto de partida para el proletariado. También se dedicaron sentidos recuerdos á la memoria del inolvidable fundador del Socialismo científico, Carlos Marx, y terminó la velada haciéndose una colecta á favor de los obreros rusos.

Manlleu.—Con una conferencia pública ha celebrado la Agrupación Socialista la proclamación de la Commune. En dicho acto se puso de relieve la obra realizada por los obreros de París en 1871, se tributó un cariñoso recuerdo á la memoria de Marx y se explicó el programa de nuestro Partido. Asistieron compañeros de Roda, La Gleva, San Hipólito, Torelló y sus colonias.

Palencia.—La insurrección del 18 de marzo de 1871 la han celebrado nuestros correligionarios de esta capital con un té. Se pronunciaron discursos historiando la causa de aquel movimiento y sus principales episodios, se leyó un trabajo recomendando la táctica del Partido, se recomendó la solidaridad con los obreros rusos y se aconsejó el ingreso en las filas socialistas.

Orense.—La Agrupación Socialista ha conmemorado con una velada literario-musical el XXXIV aniversario de la Commune. La concurrencia fué numerosísima, figurando en gran número las compañeras. Se pronunciaron discursos ensalzando á los revolucionarios de 1871 y se ejecutaron *La Marsellesa de la paz* y otros números musicales que constituyen el repertorio de la rondalla que dirige el compañero Herminio Buján.

Játiba.—Los individuos de la Agrupación Socialista y muchos individuos afechos á ella han celebrado la proclamación de la Commune con un modesto té. Se ensalzó la conducta de los valientes comunistas, se aplaudió el proceder del Partido Socialista para educar á la masa obrera y se hizo una colecta á favor de las víctimas del zarismo.

Puerto de Santa María.—Los socialistas de este punto han conmemorado la célebre jornada del 18 de marzo de 1871. Púsose de relieve el heroísmo de los comunistas y la grandeza de la causa que sostuvieron y se hicieron votos por el triunfo del proletariado.

Linares.—La velada con que han rendido homenaje los obreros de esta importante localidad á los que lucharon por la Commune se vió tan concurrida, que el salón del Centro Obrero resultó pequeño para el número de individuos que asistió. Peroraron varios compañeros, cantó himnos socialistas el Orfeón infantil, y cuando terminó el acto, una banda de música ejecutó un himno á la puerta del Centro. En éste ondeó todo el día la bandera roja. Hubo tanto entusiasmo como orden.

Elche.—Con mucha animación y gran entusiasmo han conmemorado los obreros ilicitanos la fecha en que constituyeron los trabajadores de París el primer Poder político. Varios compañeros ensalzaron las distintas jornadas que produjo aquella revolución y dedicaron sentidas frases á la memoria del fundador del Socialismo internacional.

También han honrado la memoria de los célebres comunistas las Agrupaciones de Bilbao, Santander, Ortuella, Baracaldo, Regato, Begofia, Erandio, Deusto, Portugalete, Arboleda, Las Carreras, San Julián de Musques, Sopuerta, Oviedo y otras muchas.

En favor de los obreros presos.

Todos los compañeros que usaron de la palabra en el mitin de que damos cuenta en otro lugar, demostraron que era una arbitrariedad la prisión que se les hacía sufrir tanto á los compañeros detenidos por el hecho ocasionado en el café Colonial, como á los que se detuvo con motivo del atropello de las autoridades en el entierro del cadáver de García Abajo.

Dirigieron duras censuras á los jueces que intervienen en ambas causas por proceder contra el espíritu de la ley por voluntad propia ó por inspiración de las autoridades gubernativas al no poner en libertad bajo fianza á los compañeros presos.

Y consignaron que habían procedido con doblez las autoridades gubernativas al decir que procurarían se pusiera en libertad á los compañeros presos por consecuencia de lo sucedido en el café Colonial, y haciendo después lo contrario.

Sobre estos asuntos la reunión tomó los siguientes acuerdos:

Protestar unánime y enérgicamente contra los atropellos cometidos con el cortejo que acompañaba el cadáver de Miguel García Abajo.

Y pedir la libertad de los obreros detenidos con motivo del entierro del albañil García Abajo y de los sucesos del café Colonial.

AUSTERIDAD REPUBLICANA

Un amigo nuestro que por deberes de su profesión ha tenido necesidad de visitar varios pueblos de las provincias de Sevilla y Córdoba durante la fecha y en los días inmediatos á la celebración de las elecciones de diputados provinciales, nos comunica detalles de las mismas relativos á los distritos de Ecija-Estepa y Aguilar, que prueba la poca ó ninguna diferencia que existe entre monárquicos y republicanos en punto á moralidad política.

En el pueblo de Aguilar no se presentó candidato alguno republicano, pero esto no impidió que los afiliados á ese partido,

que reconocen por jefe allí á D. Jerónimo Palma, votasen las candidaturas liberales y sirviesen de interventores á éstos, mostrándose luego muy ufanos de haber logrado con su ayuda la derrota de los conservadores. Estas concomitancias republicano-monárquicas no son allí nuevas, pues entre otras cosas, se ha visto no hace mucho tiempo al federal Sr. Palma hacer propaganda política en los pueblos de La Roda y Casariche unido á los liberales del primero.

Todavía es peor lo ocurrido en el distrito de Ecija-Estepa. En éste el candidato republicano Sr. García Casero fué votado en unión de liberales y conservadores, formando parte de la coalición contra la candidatura romerista, apoyada por el Gobierno, lo que no fué obstáculo para que en Ecija y Fuentes de Andalucía se confabulase con los contrarios, ó sea con los romeristas frente á sus otros aliados; es decir, que ni siquiera demostró formalidad para cumplir su primer compromiso.

La alianza con los romeristas ha sido acreditada por él mismo al formular algunas protestas contra la elección en el acto del escrutinio general, lo que viene á confirmar oficialmente nuestras noticias.

En dicho distrito son tremendos los republicanos en su ardor antimonárquico. Como que no hace mucho tuvieron representación en un banquete ofrecido en Estepa al conservador Sr. Crespo por liberales y conservadores.

¿Qué tal? ¿Son ó no nuestros republicanos garantía de regeneración de las costumbres políticas? ¿Hacen por derribar la Monarquía?

No cabe duda; los socialistas obramos mal no yendo del brazo suyo... á corrompernos con ellos, ¿verdad, Sr. Nakens?

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Se recomienda á las Agrupaciones y Sociedades pertenecientes al Partido que no se hayan provisto de las tarjetas-títulos de este año, las soliciten inmediatamente, indicándonos el número que necesitan.

También se recuerda á todas las colectividades que figuran en el Partido el deber que tienen de comunicar trimestralmente á este Comité la cifra de afiliados con que cuenta cada una.

Madrid, 3 de abril de 1905.—FRANCISCO MORA, secretario.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—La Sociedad de Curtidores se ha visto precisada á declarar la huelga en 8 fábricas de badanas y en 1 de cueros el 4 del corriente.

Hace tiempo reclamó á los dueños de esos establecimientos aumento de salario, por ser muy corto el que ganan dichos compañeros, y á tal petición respondieron aquéllos ó con el silencio ó con desplantes y groserías. Ahora solicitó nuevamente dicho aumento, y todos los patronos contestaron con una rotunda negativa.

Todo el personal ha abandonado las fábricas, siendo el número de huelguistas 189.

Hacemos votos por el triunfo de los curtidores, que celebraremos como propio.

En Palencia.—Los tipógrafos de esta capital, que están asociados y que pertenecen á la Federación de su oficio y á la Unión General de Trabajadores, sostienen una huelga en dos establecimientos, el de *El Día* y el del *Diario Palentino*, por negarse los dueños de ambos á cumplir un compromiso que firmaron hace tiempo. Los dueños del *Diario* alardean de demócratas, y uno de ellos, para salir concejal, hizo toda clase de ofrecimientos á los obreros, que ahora cumple sin duda con los tipógrafos.

Se encarece á todos los tipógrafos que, cumpliendo el principio de solidaridad, no acepten proposición ninguna que tenga por fin ocupar las plazas de dichos huelguistas.

En Noya.—Las mejoras que propuso la Sociedad de Canteros á los patronos han sido aceptadas por todos los de dicho pueblo y por algunos de los arrabales.

Consisten las mejoras en que desde el 1.º del que rige la jornada sea de 10 horas y el salario de 11 reales, en vez de 10.

Procuren ahora dichos compañeros que esas ventajas se mantengan y aumenten, cosa que sólo puede hacerse fortaleciendo la organización.

En Barcelona.—Sin verse precisados á apelar á la huelga, ha logrado de los patronos la Sociedad «Unión de Grabadores en cilindros» algunas mejoras para sus individuos.

Lo celebramos infinito, aplaudiendo el tacto y la prudencia con que dicha colectividad procede en sus demandas.

En Zorroza (Vizcaya).—La dirección de

la fábrica ha despedido al personal que le quedaba, diciendo que cierra los talleres.

Suponen los huelguistas que el tal cierre no es efectivo, sino que se apela á él por unos días para intimidar incautos.

Crean asimismo dichos compañeros que no les dará resultados esa maniobra á los explotadores.

En Mieres.—Continúa la huelga en el «Peñón». Los agentes de la Compañía recorren toda Asturias en busca de obreros con que suplir á los huelguistas. Han encontrado algunos; pero al llegar éstos al «Peñón» y enterarse de las causas de la huelga, se han vuelto á sus casas. La tanda última que llevaron, compuesta de cinco individuos, iba escoltada por la Guardia Civil.

Gentes sin duda al servicio de la Compañía pusieron dos bombas en determinado sitio, con el propósito de que se atribuya el hecho á los obreros y se los procese. Por el pronto, la autoridad, servidora casi siempre de los intereses patronales, ha preso á tres socialistas.

Esa criminal estratagemas no ha de dar resultados á los explotadores.

En La Arboleda.—Se mantiene con firmeza la huelga de los barrenadores.

¡CURAS Y FRAILES!

El impulso que con la aparición del periódico local *El Proletario* ha recibido el movimiento obrero en esta ciudad, parece que comienza á escocer á la clerecía, acostumbrada á predominar aquí y gobernar sin trabas.

Nada menos que dos sermones en un mismo día nos dedicaron.

Un curita joven, de aspecto beatífico, que más parece nacido para damisela que para otra cosa, siquiera ésta sea ganarse predicando la bienaventuranza eterna, y un fraile más rollizo y de mejor ver, despotricaron de lo lindo contra EL SOCIALISTA, *El Proletario* y las Sociedades obreras, procurando, eso sí, arrimar cada cual el ascua á su sardina, porque no hay necesidad de advertir que unas son las sardinas de los curas y otras las de los frailes.

En suma, y para no cansar con asunto que no merece más espacio, que el cura nos llamaba á la Iglesia de Cristo prometiéndonos en ella cuanto pudiéramos desear, ¡hasta hacernos patronos!, y el fraile nos ofrecía en la iglesia del convento... la sopa boba.

Conste que ya estamos avisados, y que iremos donde mejor nos convenga.

Pero mientras, guárdense, tanto el cura como el fraile, de emplear en sus sermones ciertas palabritas contra nuestras organizaciones y nuestros periódicos, no sea que algún día no suenen bien en nuestros ineducados oídos de obreros y además por no dar gusto al diablo, que dedicado á estorbar la eficacia de los sermones, puede encontrar ocasión de hacer una de las suyas.—J. FOZ REY.

Lugo, 9 abril 1905.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

El Centro de Sociedades Obreras de Villena nos comunica que la Sección de Ebanistas, viendo la venganza que con los individuos de la misma realizaban los patronos, privándoles de trabajo varios días de la semana, montó un taller colectivo. Irritados por esto los patronos, echaron á todos los obreros á la calle, obligando tal acción á la Sociedad á procurar que dicho taller tenga el mayor desarrollo.

Las Secciones de Villena han prestado á los ebanistas las cantidades que sus Cajas permitían; pero siendo esas cantidades insuficientes, solicitan de las demás Secciones de la Unión que les faciliten algunos recursos en calidad de préstamo.

Madrid, 9 de abril de 1905.—Por el Comité: VICENTE BARRIO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Jardineros ha acordado conmemorar el quinto aniversario de su fundación celebrando una reunión de propaganda y votando 10 pesetas para los obreros rusos y otras 10 para los huelguistas barrenadores de La Arboleda.

—El jueves de la semana pasada ha celebrado un mitin de propaganda la Sociedad de Oficiales peluqueros-barberos.

Usaron de la palabra los compañeros Salmeron, Cano, Barrio y García Cortés, que señalaron las ventajas que la asociación reporta á los asalariados y la conveniencia de que éstos se unan para lograr las mejoras que les son necesarias.

Asimismo explicaron la conducta que

dentro de las Sociedades deben observar los obreros para que éstas se consoliden y lleven buena marcha.

Sostuvieron también que las aspiraciones de los obreros no deben limitarse á organizarse solamente en la localidad, sino á unirse con todos sus compañeros, lo mismo de la nación que de fuera de ella, por ser precisa la acción nacional é internacional muchas veces para defender los intereses de la clase explotada.

El compañero Francés, que presidía, hizo un breve resumen de todo lo expuesto. El público, que era numeroso, aplaudió á todos los que dirigieron la palabra.

Nuestro compañero Iglesias, invitado á tomar parte en la reunión, no pudo hacerlo, con sentimiento suyo, por impedírsele ocupaciones parentéricas.

—El penúltimo domingo por la tarde conmemoró la Sociedad de panaderos canchalistas con un mitin el XIII aniversario de su fundación.

Presidió Benigno Ramos y hablaron varios compañeros, que discurrían con mucho acierto sobre los beneficios que á la clase trabajadora reportan las Sociedades de resistencia, haciendo además algunas consideraciones sobre la táctica que debe observarse en la lucha económica.

Maeso interpretó el monólogo «Oratoria fin de siglo». Lo mismo él que los compañeros que usaron de la palabra fueron aplaudidos por el numeroso público que asistió al mitin.

Al acto se adhirieron muchas colectividades.

—Con el título «La Idea» se ha constituido en esta capital una Sociedad de Vendedores de periódicos, impresos y similares, que tiene por objeto mejorar las condiciones morales y materiales de los compañeros dedicados á dicha profesión.

La deseamos mucho acierto para que logre cuanto antes lo que se propone.

Medina.—Con objeto de inspeccionar todos los asuntos de carácter interior del Centro Obrero, éste ha nombrado una Junta.

La correspondencia para la misma se dirigirá á Jesús García, calle de San Martín, 6.

Estadilla (Huesca).—Reorganizado el Centro Obrero merced á la voluntad y firmeza de un puñado de trabajadores, y principalmente del compañero Castilleiras, procedente de Madrid, á tancanle de todas maneras los caciques del pueblo y la gente reaccionaria, diciendo unos que los que forman aquél son gandules, tachándolos otros de hereje y no faltando tampoco quien diga que son anarquistas incendiarios.

En el ánimo de aquellos compañeros no hacen ningún efecto esos dardos, esperando llevar á su lado á bastantes explotados y aun contribuir á que se organicen los trabajadores de otros pueblos de la provincia.

Noya.—Se hacen trabajos para constituir la Sociedad de Carpinteros.

Coruña.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá al secretario, Esteban Fernández, calle de la Torre, 80, 1.º.

Porriño.—Se ha procedido al nombramiento del Comité Socialista de este punto.

Puebla de Don Fadrique.—Se ha constituido en este pueblo una Sociedad de Oficios varios, nombrando la correspondiente Directiva, que al tomar posesión de sus cargos envía un saludo á todos los que luchan por el mejoramiento de la clase trabajadora.

Oris.—En un lugar pintoresco situado en las cercanías de las colonias de Torelló se celebró el 2 del corriente una reunión de propaganda socialista, que presidió Solá, de Roda, y en la que usaron de la palabra Basas y Castells (A.), de Roda también; Vilaró, Codina é Inglés, de Manlleu, y Roca, de San Hipólito. Todos los oradores fueron escuchados con suma atención y al final muy aplaudidos.

Se espera que muchos de los concurrentes ingresen en el Partido.

Calahorra.—La correspondencia para la Sociedad «Unión Obrera» se dirigirá á Juan Garrido, Centro Obrero.

Elche.—La Agrupación Socialista ha expulsado á José Soter Sempere por haber votado la candidatura monárquica en las últimas elecciones provinciales.

Baza.—Se han constituido en Sociedad de resistencia los obreros panaderos, que ingresarán en la Unión General de Trabajadores y en la Federación de su oficio.

Puentecaldelas.—En este pueblo de la provincia de Pontevedra se ha formado una Sociedad de Canteros, la cual saluda á los trabajadores organizados, deseando mantener correspondencia con los del oficio.

Se dirigirán para ello á Gervasio Dios, calle de la Iglesia, núm. 42.

Salamanca.—Con un mitin de propaganda ha celebrado la Sociedad de Canteros el sexto aniversario de su fundación.

El compañero Agustín Gallego aconsejó á las compañeras que estimulen á sus esposos á perseverar en la Asociación y defendió con ahínco las Federaciones de oficio y la Unión General de Trabajadores, censurando á los que combaten á ésta.

Calvillo, albañil, dió la enhorabuena á la Sociedad de Canteros por su próspera marcha y aconsejó la unión de todos los obreros.

Marcelino Rodríguez recomendó á las mujeres que tomen parte en todos los actos que realicen los obreros, á fin de que su presencia impida que sean tan duras las tropelías de las autoridades.

Noreña, carpintero, después de saludar á toda la concurrencia, dedicó un cariñoso recuerdo á Mariano Iglesias y Joaquín Fernández, ya muertos, que fueron fundadores de la Sociedad.

Primitivo Rivas, tipógrafo, discurrió sobre la disminución de la jornada de trabajo, demostrando con argumentos irrefutables la conveniencia de ella. Su discurso, por lo claro y abundante en datos, agradó muchísimo á los concurrentes.

Hicieron uso también de la palabra el presidente de la Unión Escolar y uno de los estudiantes de Valencia, que han ido á Salamanca á tomar parte en el acto celebrado en honor de las víctimas allí habidas el 2 de abril del año pasado.

El primero se ofreció en cuerpo y alma á los obreros, cosa muy plausible, si en las huelgas que han sostenido los obreros de Salamanca se le hubiera visto realizar algún acto en armonía con tales palabras; el segundo se admiró de la instrucción que posee el obrero de dicha ciudad, y hablando del trabajador valenciano afirmó que muchos individuos de la ciudad del Turia que gastan coche están peor que ellos. Como es consiguiente, el público no lo creyó.

Encinas, que presidía, hizo el resumen, terminando su discurso con un llamamiento á la unión á los obreros que no están asociados.

El Orfeón Obrero amenizó el acto entonando varios cantos.

Tanto el Orfeón como los oradores fueron muy aplaudidos.

EXTERIOR

HUNGRIA.—Va á publicarse diariamente en Budapest *Népszava*, órgano central del Partido Socialista Húngaro.

FEDERACIÓN NACIONAL

DE OBREROS CARPINTEROS Y SIMILARES.

Los días 20 y siguientes del mes actual celebrará la Federación su primer Congreso ordinario, debiendo presentarse los delegados al mismo en el Centro Obrero (Relatores, 24, principal) el indicado día 20, á las nueve de la noche.

Al fundarse esta Federación en 1.º de agosto de 1903, la constituyeron 11 Secciones con un total de 2.579 federados. Al presente la componen 21 Secciones, con 3.062 individuos.

Ha ingresado la Sociedad de Carpinteros de Orense.

Madrid, 9 de abril de 1905.—Por el Comité, JOSÉ MAESO, secretario.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

El Comité de esta Agrupación invita á los compañeros nombrados por las Sociedades Obreras para formar parte de la Comisión organizadora de la Fiesta del 1.º de Mayo á la reunión que para tratar sobre dicha Fiesta se celebrará el sábado 15 del actual, á las nueve y media de la noche, en el Centro de Sociedades Obreras.

Comisión Electoral.

Con objeto de incluirlos en el Censo, ruega esta Comisión á los correligionarios que no estén inscritos en él se pasen por el Centro de Sociedades Obreras (Relatores, 24, principal) el viernes 14 del corriente, de siete á diez de la noche.

ADVERTENCIAS

Los corresponsales ó suscriptores que pretenden por su cuenta á la Administración, encontrarán la respuesta en la Correspondencia administrativa.

Se encarece á los compañeros que deseen suscribirse á los otros periódicos del Partido se dirijan ellos mismos á los respectivos administradores.

Se recomienda á los Comités de las colectividades que pertenecen al Partido no consignen en un mismo pliego asuntos referentes al Comité Nacional y asuntos correspondientes al periódico. Den cuenta de cada cosa por separado, aunque todo ello lo manden bajo un mismo sobre.